
dell’eserciziosullo stato della Società e sull’andamento della gestione, corredata con idall’art/
con l’ingresso di CETMA (approvato dall’Assemblea straordinaria di febbraio 2023)

che definiscono, tra l’altro, il 
per gli Organi Societari, i running cost, le spese generali e quant’altro necessario
dell’accordo EPIC secondo quanto previsto dall’accordo ENEAe l’accordo è , che aggiorna il costo dell’impianto a 614Meuro oltre IVAprevede tra l’altro che il trasferimento al committente ENEA della porzione del bene 

E’ 



all’EPIC due annessi con i background dei 
dell’esito dell’interpello presentato dalla Società all’Agenzia delle Entratericorda che la risposta dell’AdE, pervenuta il 23 dicembre 2021 ha fornito la possibilità per i soci 

evidenziato dall’agenzia delle entrate, non sussiste alcun nesso sinallagmatico, per cui l’Agenzia ’ “ ”eccedente da quello pattuito nell’accordo, devono considerarsi delle semplici movimentazioni di ell’esito dell’interpello corso dell’assemblea del 1 febbraio 2022 con una nota del CFO in cui si commentava l’esito ravvisando la necessità che “

”ed approvato dall’assemblea in data 6 luglio 2022/ 
contributi dei soci allora presenti (ENEA, ENI e CREATE) non furono esposti all’interno del 
dall’AdE nel suo pa all’applicazione dell’esenzione dell’IVA
un’interpretazione restrittiva dell’esito dell’interpello per evitare che alla società venisse 

rimandando al 2022 l’applicazione dell’esito 



dell’interpello all’AdE/ A riguardo si richiamano i pareri dello studio Guatri relativamente all'interpretazione alla risposta all’ interpello presentato nel 2021, interpretazione alla quale la 

A seguito dell’approvazione del bilancio 2021 avvenuta il 22 dicembre 2022 furono presi 

dare mandato al presidente di preparare il testo di un nuovo interpello all’AdE per chiarire il 
assenza del presupposto di esposizione dei contributi nel bilancio 2021 all’interno del 

L’ nterpello è stato inviato, dopo consultazione con i soci, all’AdE in data 3 aprile 2023/ La risposta dell’AdEL’esito ha confermato l’interpretazione proposta dalla società/ L’analisi iniziale dell’esito dell’interpello aveva portato a ritenere che l’IVA sulle spese effettuate direttamente dalla società 
e approvata dai soci nell’assemblea di
l’IVAdell’impianto come previsto dal Business Plan elaborato originariamente nel 2017 e, dopo i 
dell’imposta nell’evoluzione del progetto



l’acconto

discostamenti attorno al 5% del totale sui valori da porre a base d’astaall’aumento del costo dei materiali

L’approvazione del Programma delle Attività per il nell’Assemblea

’allontanamento
dell’anticipo di alcune attività al 2023 che potrebbero riportare indietro la disponibilità 



• concordato con ARPA e le altre istituzioni coinvolte allo scopo di valutare l’impatto della 
• Per quanto riguarda l’attività di sdemanializzazione del Fosso del Vaccaro tutte le 

state completate e la richiesta di passaggio è stata inviata da ENEA all’Agenzia de

•

nell’
entro alla linea a 20kV INFN per consentire l’alimentazione 

- l’importo consuntivato nell’esercizio 2022 è pari a euro 217/753,02



prima dell’indizione delle relative gare/

a inizio 2022 con l’aggiudicazione a Thales e l’esclusione di GYCOM

E’ 

E’ in corso di 



/ L’aumento de di ridurre l’impatto sul 
E’ tutt’ora in essere una discussione con S

valore finale dell’appalto è risultato molto superiore a quanto previsto nel Piano a Vita Di conseguenza è stata lanciata un’attività di Value Engineering per individuare potenziali riduzioni di costo/ L’attività, effettuata sugli edifici 

l’individuazione del soggetto che effettuerà la verifica del progetto definitivo, verifica 
L’obiettivo è quello di bandire la gara per l’appalto integrato originariamente previste per l’appalto integrato 

•

•



dove sorgerà l’
• Le attività di bonifica da ordigni bellici dell’area non ancora urbanizzata (area “buca”)/ 

dell’area/l’attività di bonifica 
E’ importante inoltre notare che il lancio dell’appalto integrato per i nuovi edifici, così come 

la fine dell’anno consentano di raggiungere questo obiettivo, altrimenti si dovrà ricorrere ad 

dell’impianto / L’attività si svolgerà in tre fasi che vanno dalla definizione del progetto durante la fase di esecuzione del contratto, dell’installazione e del commissioning dell’impianto/ 
• dal nodo di Roma est al punto di consegna all’interno del C/R/ Frascati
•

•

La richiesta del rilascio dell’autorizzazione alla realizzazione della linea a 150kV dal nodo di Roma est al punto di consegna all’interno del C/R/ Frascati, depositata da Terna presso il Ministero competente in data 21 giugno 2021, ha concluso l’iter auto



mantenere distinte le attività associate all’adeguamento del sito di Frascati all’impianto sperimentale vero e proprio/ Tuttavia, come verrà spiegato più avanti, tale 

la realizzazione della sottostazione in circa 24 mesi ad un costo stimato di 19M€ escluse le opere di demolizione dell’attuale sottostazione/ Nel corso del 2022 ENEA
all’assegnazione di un contratto per il progetto definitivo alla ditta SINES, ditta qualificata ENI
delle acque di scarico che corrono sotto l’attuale sottostazione/ Il computo metric
portato ad una valutazione di 14/5M€/ A questo deve essere aggiunto il costo delle opere civili stimate da ENI in circa 1/5M€/ Si noti che il p
dell’infrastruttura DTT prevede

stima dei costi (da 60M€ a 30M€) grazie principalmente alla modifica del sistema di 



progetto definitivo del sistema ENS/ ENI a sua volta affidò l’attività alla ditta Proger (ditta 
per il sistema ENS ammonta a 33/6M€/ 

• semplificazione della configurazione della sottostazione 150/20kV con l’eliminazione, per 
•

•

•

Si è di conseguenza deciso di procedere con l’accorpamento dei due progetti incorporando 

L’incarico



€l’impegni 

Relativamente a questo quadro di erogazioni nell’esercizio 2022 sono state fornite le seguenti 
comprensiva dell’

propedeutiche all’esperimento delle gare relative all’acquisto di componenti ritenuti critici

€
€
€



PY interni. in fase di pianificazione erano attesi 32/3 PY pari a un valore stimato di € 2/584/000 (80/000 €/PY) quindi superiore di 914/413 € rispetto al consuntivato/PY esterni. si stimava un contributo di 29/9 PY al costo di 100/000 € contro un 
870/000 €) che sono stati consuntivati 



e ammontano a circa 500/000€costo del PY effettivo (114/000€/PY) maggiore del valore usato in fase di pianificazione a cui si aggiungono i 14/000 € per altre spese relative al 2021 

E’ necessario che i soci provvedano ad assegnare alla società personale 

l’assunzione del personale in accordo con il piano del 

nuovo Project Manager nella persona dell’Ing/ Enrico di Pietro 



che ricopre l’incarico di all’art/ 13 dell’Accordo di
opportunamente ridefinite nell’accordo EPIC/

progetto e rilasciando un’opinione scritta di cui si è dato informazione ai soc

l’Organismo di Per garantire un’efficace 
Per quanto riguarda l’implementazione della normativa sulla privacy, in data 15/12/2021 la 

E’ stata c



effettuata si è provveduto all’istituzione del Registro delle Attività di Trattamento ex art/ 30 

2025/ E’ stato, inoltre, effetmonitoraggio dell’attuazione delle misure previste dal Piano al 30 settembre 2022 ed è stata 

stazione appaltante e dell’entrata in vigore del nuovo codice/

dall’altra, un maggiore ricorso all’utilizzo di servizi esterni con un conseguente possibileLa carenza di organico aumenta inoltre i tempi necessari all’emissione 



l’inserimento di nuove figure tecniche ed amministrative a partire da ottobre 2023/è stato selezionato nella persona dell’ing/ Enrico di Pietro con inizio dal 1 
Anche se la firma dell’accordo EPIC consente alla 
sicurezza dei fondi mancanti con la definizione dell’accordo di programma con il Ministero/ non imponibilità IVA, ai sensi dell’art/ 72 comma1 

dell’istanza ’interpello
•

Il nuovo assetto contrattuale consente l’esborso degli anticipi sulle spese di funzionamento 
dell’erogazione

•

•

all’aumentodall’anno all’incremento dei costi dell’energia a seguito della crisi ucrainaAll’ E’ inoltre da segnalare l’elevato livello di inflazione cheSi sta monitorando l’evoluzione dei prezzi delle materie prime in modo 



da avere una corretta valutazione dell’impatto sugli importi a gara simultaneamente verificando 

•

Il principale rischio è l’insufficiente maturità di alcune parti del progetto (
l’emissione di alcune gare

•

sistema di gestione dei rischi per assicurare la massima tempestività nell’azione della 

natura, andrebbero valorizzate nell’attivo fisso dello stato patrimoniale/ Tuttavia latipologia di costi nell’accordo



urofusion per “advance payment” per la rendicontazione 2021/ Si propone all’Assemblea che copertura nella riserva costituita per volontà dell’Assemblea dei soci con l’approvazione del Bilancio di Previsione approvato 
La spesa nel corso dell’esercizio 2022 è stata sensibilmente 
• €

ingegneria specialistica relativa all’assemblaggio del tokamak e ai magneti e a dei servizi di 
• € per le
•

• € posticipi per allestimento dell’HV facility 
• nell’esercizio successivo/
•

• rinviato all’inizio dei lavori di cantiere/
dell’opera/

chiusura dell’esercizio non si sono verificati fatti di rilievo diversi da quelli già



AI SENSI DELL’ART. 31 COMMA 2 QUINQUIES DELLA L. 340/2000, DICHIARA CHE IL PRESENTE DOCUMENTO È CONFORME ALL’ORIGINALE DEPOSI


